
 

 

 

Acta 

XXXII Reunión del Directorio de la Red Latinoamericana de Bosques Modelo 

(RLABM) 

Hotel Casona del Lago 

Petén, Guatemala 

08 de setiembre de 2023 

 

Inicio de la sesión a las 8:30 am con la presencia de las siguientes personas: 

Participantes 

País Nombre Organización 

Argentina  Virginia Outon  BM Jujuy 

Argentina Ralf Schillinger BM Jujuy 

Argentina Graciela Salazar BM Tucumán 

Bolivia  Jenny Flores BM Chiquitanía Sostenible 

Bolivia Leslie Morrison Equipo Gerencia 

Brasil Patricia Bon EcoAgriculture Partners 

Brasil Jackson Rêgo Matos BM Amazonas Tapajós 

Brasil Franciane Matos BM Amazonas Tapajós 

Brasil Marcelo Araki BM Mata Atlántica 

Brasil João Paulo Rodrigues BM Mata Atlántica 

Brasil Leonardo Silva BM Mata Atlántica 

Canadá Emilie Sasseville Secretaría Red Internacional Bosques Modelo 

Canadá Linda Vaillancourt CUSO Colombia 

Chile Cesar Cabrera Severino BM Cachapoal 

Colombia John Mario Rodriguez BM Risaralda 

Colombia Wilson Arenas BM Risaralda 

Colombia Francisco Uribe BM Risaralda 

Colombia Juan Pablo Rodriguez Equipo Gerencia 

Costa Rica Ronnie de Camino Director Honorario 

Costa Rica Roger Villalobos Presidente RLABM 

Costa Rica Fernando Carrera Gerente RLABM 

Costa Rica Max Yamauchi Equipo de Gerencia 

Ecuador Inty Arcos BM Chocó Andino 

Ecuador Diego Aguirre  BM Chocó Andino 

Guatemala Juan Ramos EcoAgriculture Partners 

Guatemala Teresita Chinchilla BM Manejo Forestal Biosfera Maya 

Guatemala Erick Cuellar BM Manejo Forestal Biosfera Maya 

Guatemala Heraldo Escobar BM Los Altos 

Guatemala Lucero Cabrera BM Los Altos 

Guatemala Brenda Esther Quijivix BM Los Altos 



 

 

 

Glosario 

• ACOFOP: Asociación de Comunidades Forestales de Petén, Guatemala 

• CLUA: Climate and Land Use Alliance 

• CONAF: Comisión Nacional Forestal de Chile 

• MFS: Manejo Forestal Sostenible 

• 1000 paisajes (1000 landscapes): Iniciativa one thousand landscapes for one billion people 

• ICCO Conexión 

• CUSO Internacional 

• SRIBM: Secretaría de la Red Internacional de Bosques Modelo 

 

I. Apertura 

 

1.1 Bienvenida e introducción por parte de Roger Villalobos, presidente de la RLABM.  

1.2 Previa a la reunión del directorio y a solicitud de ACOFOP se tuvo una breve sesión de 

presentación de organizaciones invitadas para identificar posibles sinergias con los Bosques 

Modelo.  Las presentaciones se resumen a continuación:   

1.3 CUSO Internacional 

- Linda Vaillancourt, cooperante canadiense para proyectos de desarrollo en diferentes 

países, con experiencia de apoyo a Bosques Modelo, comenta sobre el apoyo que CUSO 

estará brindando a BM Valle de Aburrá y al equipo de gerencia.  

- Carlos Pineda, de CUSO/Honduras, comenta sobre el apoyo que están brindando a los BM 

en Honduras. 

Guatemala Dilia Diaz Rodriguez BM Lachuá 

Guatemala Mike Arístides Escobar BM Lachuá 

Guatemala Edwin Oliva INAB 

Guatemala Didier Devers CLUA 

Guatemala Ignacio Rapalo Conexion 

Guatemala Alex Martinez FAO 

Honduras Juan Carlos Aguiriano CUSO Honduras 

Honduras Luis Miguel Hernandez  BM Nor Oeste de Olancho 

Honduras Carlos Pineda CUSO Honduras 

Honduras Anyi Juarez BM Nor Este de Olancho 

México Luciana Gallardo Lomeli WRI Iniciativa 20x20 

Paraguay Paula Paniagua Representación de Paraguay 

Perú Augusto Ramirez BM Abancay Apurímac 

Perú Omar Buendia BM Pichanaki 

Perú Jhonny Alata BM Pichanaki 

Perú Frida Gonzalez SERFOR 

Perú Claudia Rojas Equipo de Gerencia 

Perú Natalia Ruiz Guevara Equipo Gerencia 

Puerto Rico Alana Feldman Soler BM Nacional de Puerto Rico 



 

Se señaló que CUSO Internacional también está en Perú, abriendo operaciones en Guatemala y lleva 

más de 20 años en Honduras. CUSO ha evolucionado y cambiado. Apoya proyectos financiados por 

diferentes cooperantes, y canaliza apoyo de países de renta alta. En los últimos 5 años, se ha 

fortalecido la idea de proyectos que fortalezcan los bosques modelo.  

1.4 FAO/Guatemala  

Alex Martínez señaló la implementación de proyectos de FAO encaminados a erradicar el hambre. 

Que los agricultores tengan la capacidad de generar recursos con proyectos productivos en armonía 

con la restauración de ecosistemas y mejora en la provisión de servicios ecosistémicos. Petén es el 

escenario perfecto para conocer este tipo de procesos:  

1.5 WRI 

Luciana Gallardo de la Iniciativa 20x20 se refirió a las herramientas generadas por esa organización 

y la posibilidad de alianzas para buscar y acelerar procesos de restauración y su relación con 

biodiversidad, procesos de monitoreo y transferencia.  

1.6 EcoAgriculture Partners - 1000 paisajes para 1’000.000.000 de personas  

- Juan Carlos Ramos Barrios destacó que sin gobernanza se pierde mucho dinero de inversión 

internacional en proyectos productivos, biodiversidad, etc. Destacó que el financiamiento 

del paisaje es difícil y hay varias barreras. Señaló la importancia de sistematizar el cómo 

financiar de manera exitosa los paisajes, movilizar recursos hacia sus necesidades y del 

análisis de casos exitosos y lecciones aprendidas.   

 

- Patricia Bon, también de EcoAgriculture Partners se refirió al tema de fortalecimiento de 

capacidades y las herramientas de su organización para ello: Marco para una gestión 

efectiva de paisajes. El enfoque es de co-creación de módulos para la formación en gestión. 

Dijo que pueden aportar desde su experiencia y conocimiento para este módulo integral de 

formación. “Nosotros capacitamos líderes de los paisajes para que ellos faciliten el proceso 

en sus paisajes”  

 

Roger Villalobos se refirió a que los aliados anteriores tienen herramientas muy poderosas en línea, 

y que podemos consultar, investigar y ver qué nos funciona, cómo nos funciona y aplicarlo. Hizo 

notar que 1000 paisajes tomaron a BM Risaralda como ejemplo para desnudar falencias y conocer 

qué debemos fortalecer, lo cual es sano. 

1.7 CLUA 

Didier Devers, de CLUA, hizo una descripción sobre el quehacer e importancia de CLUA en Forestería 

Comunitaria en Colombia con apoyo e intercambio de ACOFOP.   Señaló como intereses detener la 

deforestación y mitigación el cambio climático.  

1.8 Conexión 

Ignacio Rapalo señalo que Conexión es una continuación de la cooperación holandesa en LAC (ICCO). 

Tienen trabajo con jóvenes: Se acercan a la gestión comunitaria y de paisaje a través de la tecnología.  



 

Son acciones y temas de su interés: Programa de nuestras tierras, nuestros bosques; gobernanza 

territorial, seguridad alimentaria, MFS. Señala que las comunidades dependientes de los bosques 

pueden desarrollarse y a la vez conservar los ecosistemas dónde trabajan. Considera importante la 

visibilidad de acciones que se llevan a cabo en aquellos paisajes urbanos. Habla de conceptos como 

“youtubers y tiktokers rurales”, visibilizar como cuidan y conservan el bosque.  

1.9 Fondo forestal de cambio climático de Luxemburgo 

Ronnie de Camino, del fondo de Luxemburgo hizo referencia a que inversionistas privados están 

invirtiendo en bosques secundarios y bosques degradados con pequeños y medianos propietarios. 

Se está invirtiendo de verdad. Señala que esta asociación sin fines de lucro muestra que el sector 

privado existe, hay que analizar cómo atraerlo.  Todo lo que ellos financian debe tener certificación 

FSC. Ya tiene un Primer fondo de 20 millones de dólares entre empresas y organizaciones. Tienen 

cercanía con la organización Bio-Itzá en Guatemala y trabajo con CONAP para hacer silvicultura de 

los bosques.  Son una Entidad financiera, pero que también provee recurso humano. “facilitamos el 

dinero para que las concesiones puedan manejar los bosques” “atraer la empresa privada en 

nuestras condiciones” “cultivar el acercamiento: más que clientes/socios, relaciones humanas, 

cercanas y amigos”.  Negocios atractivos para el sector privado.  

ACOFOP  

Erick Cuellar de ACOFOP destaca que Manejo Forestal Biosfera Maya son el bosque modelo más 

reciente, un sueño hecho realidad. Hace un llamado a la cooperación para enlazar, fortalecer 

territorios con bosques que se traslapan con comunidades en pobreza. Reflexionó sobre COP/REDD+ 

señalando que mucho se queda en el discurso y poco llega al terreno.  

 

II. Aprobación de la agenda y acta de Risaralda 

2.1 El presidente dio lectura a la agenda del día misma que fue aprobada. 

2.2  Se procedió a la lectura de las resoluciones de la reunión del directorio de Risaralda 

realizada el 25 de noviembre de 2022 en Risaralda, Colombia. 

 

 
Resolución 1-2023. Se resuelve por unanimidad aprobar el acta de la sesión anterior del 
directorio de la RLABM realizada en Risaralda el día 25 de noviembre del 2022. 
 

 

III. Presentación de informe de presidencia y gerencia 

3.1 El gerente de la RLABM hizo una presentación compartida con el equipo de gerencia sobre 

las actividades realizadas desde noviembre del año anterior.  Entre los puntos destacables se tienen: 

• Generación de materiales de comunicación, identidad gráfica en el drive de la RLABM y el Hub 

del Conocimiento 

• Trece documentos publicados en la serie RESTAURacción:  



 

o “Identificación participativa de elementos estratégicos para restaurar el paisaje del Bosque 
Modelo Río Huayabamba Abiseo, Perú”  

o “Restauración del paisaje en el área natural de manejo integrado municipal Laguna Marfil 
con enfoque de ordenamiento territorial, Santa Cruz, Bolivia”  

o “Contribución de la forestería comunitaria a la conservación y desarrollo socioeconómico 
en el Bosque Modelo Sico Paulaya, Honduras”  

o “Conocimientos de las culturas maya mam y maya k’iche’ en la restauración de paisajes 
forestales”  

o “Prácticas mayas en la restauración del Bosque Modelo Los Altos, Guatemala  
o "Infierno en el Paraíso: Incendio del 2020 en el Pantanal. Causas, consecuencias y 

gobernanza del fuego”  
o “Bases técnicas y socioeconómicas del aprovechamiento de hojas de Xate (Chamaedorea 

spp.) en las Concesiones Forestales Comunitarias de Uaxactún y Carmelita, Petén, 
Guatemala”  

o "Bases técnicas y socioeconómicas del aprovechamiento de semillas de Ramón (Brosimum 
alicastrum Sw.) en las concesiones forestales comunitarias de Uaxactún y Carmelita, Petén, 
Guatemala  

o “Gobernanza del Fuego: Experiencias desde las plataformas de gobernanza de la Red  
o Latinoamericana de Bosques Modelo" 
o "Análisis financiero del esquema de compra de madera por adelantado, como una 

estrategia de restauración forestal, en el cantón de Sarapiquí, Costa Rica" 
o “Bioeconomía de los productos forestales no maderables en América Latina”. ¿Puede la 

bioeconomía dar valor al bosque y mejorar la vida de sus comunidades?  
o Plan de acción para la Restauración del Paisaje en el Bosque Modelo Abancay – Apurímac 

Perú) 

• Acercamiento a CUSO Colombia para apoyo con cooperantes a Bosques Modelo con porcentaje 

de tiempo en apoyo a la Gerencia de la RLABM. 

• Colaboración con WRI 

• Colaboración con Iniciativa 1000 paisajes para 1000 millones de personas. Elaboración de un 

módulo de aprendizaje de Diversidad e Inclusión (elaborado por Natalia Ruiz-Guevara y Claudia 

Rojas), y en preparación un módulo de Comunicaciones (a cargo de Pilar Valbuena). Se anuncia 

que está en preparación un curso en línea de financiamiento de paisajes que estará dirigido 

únicamente a representantes de los bosques modelo.  

• Desarrollo del Proyectos RESTAURacción (Agosto 2022 / Marzo 2023) 

• Desarrollo del Proyecto IMFN Climate / RIBM Clima (Marzo 2023) 

• Propuesta de Plan Estratégico de la RLABM (2023-2027) 

• Asistencia a Bosques Modelo Pichanaki, Villa Rica, Abancay/Apurímac, Risaralda. 

• Asistencia al primer encuentro de la Red Brasileña de Bosques Modelo en Minas Gerais, Brasil.  

• Hub del Conocimiento de la RLABM.  

• Línea base de género.  

• Plan de acción para la restauración y gestión de incendios en BM Chorotega, Costa Rica.  

• Plan de acción para la restauración del Abancay/Apurímac (Perú). 

• Asistencia técnica a estudiantes de maestría del CATIE para el desarrollo de sus tesis de 

investigación. 

•  Sitio demostrativo de restauración en la Finca del CATIE. 

• Seguimiento al estado de los Bosques Modelo de la RLABM 



 

• Elaboración de propuesta base del Plan Estratégico 2023 – 2027 de la RLABM 

• Coordinación con ACOFOP para la realización del evento “Modelo de tenencia de derecho de los 

bosques y territorios en Latinoamérica” como preámbulo a la realización del Directorio en Petén, 

Guatemala. 

• Apoyo a FAO a la evaluación de tres Casos Ejemplares de Manejo Forestal Sostenible vinculados 

los Bosques Modelo Colinas Bajas, Sico Paulaya y Manejo Forestal Biosfera Maya. 

Adicionalmente se evaluó el Ejido Tezains en México. 

3.2 Inty Arcos recomienda lanzar en Hub con mucha más fuerza, aprovechar el momento en 

medios nacionales e internacionales. 

3.3 El presidente de la RLABM señala que el BM Chocó Andino es un reflejo de participación y 

capacitación constante, y para esta red constituyen una escuela de incidencia política, de manera 

que debemos explotar esa sinergia.  

3.4 Emilie Sasseville en su calidad de representante de la Secretaría de la RIBM agradeció a la 
gerencia por el informe y por todo lo logrado durante los últimos nueve meses.  Señaló que el 
informe presentado es de suma importancia para la secretaria de la RIBM, siendo un ejemplo para 
las demás regiones de la RIBM.  

 

  
Resolución 2-2023. Se aprueba por unanimidad el informe de Presidencia y Gerencia 2022-
2023 de la RLABM. 
 

 
 
IV. Informes sobre la situación de los Bosques Modelo 

 

4.1 El gerente de la red presenta un cuadro con colores tipo semáforo donde se resume el 

análisis de la situación de los Bosques Modelo.  Tres Bosques Modelo no están operando, el 

Bosque Modelo Cazador, el Bosque Modelo Araucarias del alto Malleco y Formoseño. En el 

caso de Cazador la Red Brasilera pidió un plazo de un año para vere si se logra reactivar.  Caso 

similar a lo solicitado por Washington Alvarado, de CONAF en Chile, para el Bosque 

Araucarias del alto Malleco. 

4.2 El Bosque Modelo Formoseño hace muchos años que ha dejado de operar y se pidió su 

desafiliación de la RLABM. 

 

 
Resolución 3-2023. Se aprueba por unanimidad la desvinculación de BM Formoseños de 
Argentina, de la RLABM 
 

 
  



 

 
V. Solicitud de adhesión de la iniciativa 20x20 a la RLABM 

5.1 El presidente de la red dio lectura a una solicitud, enviada por el Dr. René Zamora, 

coordinador de la Iniciativa 20x20 de WRI, de adhesión de esta iniciativa a la RLABM.  

Después de una corta discusión se aprobó la adhesión. 

 

 
Resolución 4-2022. Se aprueba por unanimidad la adhesión de la Iniciativa 20x20 de WRl a la 
RLABM, y por ende su participación como ente miembro de su directorio  
 

 

VI. Portafolio de Proyectos 

6.1 El Gerente de la RLABM habló de la conveniencia de un portafolio de proyectos de los 

Bosques Modelo. 

6.2 Linda Vaillancourt de Cuso Colombia apoyaría la elaboración del portafolio a los Bosques 

Modelo que envíen la información requerida que básicamente consiste en:  

o Título del proyecto 

o Ubicación del proyecto 

o Duración 

o Monto solicitado 

o Justificación 

o Objetivo 

o Actividades 

o Resultados esperados 

o Contacto  

6.3 Fernando Carrera señaló que el perfil no deberá exceder las 650 palabras y que se priorizarán 

los temas de: restauración de paisajes forestales, mitigación y adaptación al cambio 

climático, prevención y control de incendios forestales, gobernanza, equidad de género y 

juventud, educación y gestión ambiental, turismo rural comunitario, actividades productivas 

amigables con el ambiente, gestión del agua, consolidación de procesos de Bosques Modelo, 

entre otros temas que considere prioritario en el territorio.  Es altamente deseable que los 

temas anteriores se relacionen y se encuentren dentro de un marco de negocios con 

enfoque de sostenibilidad y responsabilidad con el paisaje. 

6.4 Se espera el envío de la información a más tardar el fin del mes de octubre a fin de hacer el 

portafolio consolidado con su respectiva traducción al inglés.  Se tiene un máximo de tres 

perfiles por Bosque Modelo. 

6.5 El gerente de la RLAB; se comprometió a enviar una plantilla del perfil a mosdo de ejemplo. 

6.6 Juan Carlos Ramos de 100 paisajes sugirió incluir al sector privado en procesos de 

restauración. 

6.7 Roger Villalobos enfatizó la necesidad de contar con proyectos productivos, financiables. 

Mejor aún si cuentan o pueden realizar su estimación de rentabilidad, estudio de mercado. 

Iniciativas interesantes que aprovechen de la mejor manera la biodiversidad y la cultura de 

cada bosque modelo (sociobiodiversidad)  



 

6.8 Inty Arcos señaló la importancia de explorar otras formas de financiamiento como el 

enfoque de “block Chain” y cambio climático. Es relevante investigar tecnologías que se 

integren a las necesidades e intereses de los Bosques Modelo.  

6.9 Se habló de sobre la necesidad de formar una comisión sobre formas innovadores para 

financiar o sustentar iniciativas diferentes a los créditos tradicionales 

6.10 Ronnie de Camino hace mención al tema de los llamados “Baño de bosque” originados en 

Japón.  Se trata de formalizar el servicio cultural y de sanación de los bosques para todas las 

personas que deseen meditar “Puntos de recarga”.  También habla de los bosques modelo 

enlazados con el arte con iniciativas como museo en el bosque. También se tocó el tema de 

Bosques Modelo enlazados con el deporte y urbanidad. 

6.11 Francisco Uribe hizo referencia al turismo de naturaleza que en algún momento puede 

reemplazar los ingresos por actividades extractivas.  

6.12 Roger Villalobos hizo la pregunta de qué sucedió con la comisión de turismo de la RLABM, 

misma que desapareció por ausencia de los comisionados por lo que es necesario 

reactivarla.  

6.13 Se dijo que el turismo debe abarcar temas de aprovechamiento de maderables, no 

maderables, vida rural, salud, espiritualidad. 

  

 
Resolución 5-2023. Se aprueba por unanimidad la reactivación de la comisión de turismo 
compuesta por Graciela Salazar, Francisco Uribe, Omar Buendía,  Heraldo Escobar, Ester 
Quijivix, Virginia Outon, Linda Vaillancourt, Jenny Flores.  

 

VII. Plan Estratégico 2023-2027  

 

7.1 Claudia Rojas hizo un resumen de lo actuado en la preparación del Plan estratégico de la 

RLABM, el cual incluye la misión, visión y objetivos estratégicos tales como gobernanza 

participativa, comunicación y producción sostenible, igualdad y equidad, y gestión interna.  

Cada objetivo tiene líneas de acción e indicadores.  

7.2 El presidente somete a aprobación el Plan Estratégico 

 

 
Resolución 6-2023. Se aprueba por unanimidad el Plan Estratégico 2023-2027 de la RLABM 
 

 

VIII. Anuncios de los BM: 

8.1 Jackson Rego señala que los temas climáticos son muy importantes, y hace notar la 

realización de la COP Belém do Pará en 2025 como un espacio de oportunidad para 

posicionar temas de Cultura forestal.  Comenta que el expresidente Bolsonaro cerró 160.000 

escuelas de campo, lo cual desincentiva trabajo en el campo. Se propone un grupo que 

visibilice cómo desde esta red se pueden crear actividades o iniciativas que mitiguen en el 

territorio o adapten el territorio al cambio climático. 



 

 

 
Resolución 7-2023. Se aprueba por unanimidad la conformación de una comisión de Cambio 
Climático de la RLABM presidida por Jackson Rego conformada por Ronnie de Camino, Inty 
Arcos, Dilia Diaz y Franciane Matos. 

 

8.2 Augusto Ramírez trae a la palestra el tema de uso del agua, desde las iniciativas de BM 

Apurímac / Abancay. Señala que Bosques, agua y gobernanza deben ir de la mano, con el i. 

Involucramiento de comunidades campesinas. 

8.3 Se discute sobre la necesidad de sistematizar lecciones sobre manejo del agua, conservación 

del agua en los bosques modelo. Ralf menciona el ciclo hidrológico, y sugiere a todos los BM 

para dar ideas sobre saneamiento rural, experiencias de cosecha de agua, llegar a más 

territorios y de mejor manera. 

 

 
Resolución 8-2023. Se aprueba por unanimidad la conformación de una comisión sobre 
gestión del agua en BM de la RLABM conformada por Ralf Schillinger, Inty Arcos, Paula 
Paniagua y Augusto Ramirez. 
 

 

8.4 Omar Buendía del Bosque Modelo Pichanaki propone a Ronnie de Camino como miembro 

honorario de la RLABM.   Varios miembros del directorio hicieron notar la relevancia del Dr. 

Ronnie de Camino como figura inspiradora y consejero para la RLABM. El presidente de la 

RLABM hace notar que no está tipificada una figura de miembro honorario o permanente 

de este directorio, pero es potestad del mismo definirla, si lo considera pertinente. 

 
Resolución 9-2023. Se aprueba por unanimidad otorgar el grado de miembro honorario de la 
RLABM al Dr. Ronnie de Camino, con derecho a voz y voto. 
 

 

8.5 Se solicita una moción de agradecimiento a ACOFOP por la coordinación de las actividades 

de la semana en el marco del directorio de la RLABM. 

 
Resolución 10-2023. Se aprueba por aclamación brindar una moción de agradecimiento a 
ACOFOP por la excelente gestión y desarrollo de las actividades en el marco de la reunión del 
Directorio de la RLABM. 

 

8.6 Sobre la solicitud de ACOFOP de una evaluación de los aspectos que deben mejorar en 

futuras actividades se señalaron las siguientes:  

- Recomendación disminuir consumo de plástico, reducir la huella ecológica. 



 

- No recargar tanto la agenda para tener más espacio de discusión, reflexión y análisis. 

- Realizar una presentación inicial más formal, más clara de quiénes somo todos y todas los 

que estamos presentes en la reunión del directorio de bosques modelo. 

8.7 Edwin Oliva: INAB Punto focal ante Guatemala de la RLABM brindó un agradecimiento a 

ACOFOP por ser anfitriones de esta reunión de directorio.  

8.8 Francisco Uribe destacó el acompañamiento de la Red Internacional de Bosques Modelo. 

Agradecimiento a Émilie Sasseville y Richard Verbisky, siempre han estado apoyando desde 

el departamento de Recursos Naturales de Canadá.  

8.9 Emilie Sasseville, representante de la RIBM, señaló que el gobierno de Canadá está viendo a 

los Bosques Modelo como un aliado para cumplir sus metas climáticas, de género, 

conservación, etc. Indicó que ven un futuro muy prometedor que nos permitirá fortalecer la 

red, e invitó a unos webinars que se darán desde la RIBM para todos los BM miembro, para 

conocer de diversas experiencias a nivel mundial. 

 

 
Resolución 11-2023. Se aprueba por aclamación brindar una moción de agradecimiento a la 
Red Internacional de Bosques Modelo especialmente a Richard Verbisky por todo el apoyo 
recibido en favor de la Red Latinoamericana de Bosques Modelo gracias a su liderazgo y 
compromiso. 
 

 

8.10 Fernando Carrera señala que en las próximas reuniones de directorio se dará un espacio a 

cada comisión para que comparta lo actuado. 

8.11 Inty Arcos y Diego Aguirre señalan que están trabajando en la creación de un nuevo Bosque 

Modelo en Loja, Ecuador que tiene un ecosistema de bosque seco.  A la vez, aprovecha para 

señalar que con gusto pueden ser sede de la próxima reunión de directorio. 

8.12 Lucero Cabrera propone la creación de una red de jóvenes, que funcione de manera 

independiente, pero integrada a la RLABM. Natalia Ruiz-Guevara y Leslie Morrison, pueden 

ser mentoras para orientar y guiar procesos, identificar jóvenes o grupos de jóvenes para ir 

construyendo gradualmente esta red.   

8.13 Jhonny Alata propone una comisión para a la larga conformar una Red de Jóvenes de la 

RLABM, ser un programa de la RLABM y de cada BM (apadrinar BM). Esta red podría 

promover un programa para formación de jóvenes en temas de ética, servicio, voluntariado, 

inclusivo. Solicita apoyo del equipo de gerencia de la RLABM, capacitación para los jóvenes 

que conformen el grupo, apoyo para realizar el primer encuentro.  

 

 
Resolución 12-2023. Se aprueba por aclamación la conformación de una comisión para diseñar 
un mecanismo de coordinación entre jóvenes en los Bosques Modelo.  Esta comisión estaría 
conformada por Leslie Morrison, Lucero Cabrera , Jhonny Alata, Diego Aguirre.  
 

 



 

8.14 Jenny Flores hace referencia a los incendios en BM Seco Chiquitano. Incendios de sexta 

generación que se están presentando por segunda vez desde 2019, con llamas de hasta 30 

m de altura en áreas de transición entre bosque seco Chiquitano y Chaco.  También hace 

notar que se mantiene el cambio de uso justificado con discursos de Seguridad alimentaria, 

aunque esta deforestación que no beneficia a las poblaciones locales, y más bien facilita la 

aparición de incendios. 

 

IX Lugar y fecha para la próxima reunión 

9.1 Frida Gonzales y Augusto Ramirez proponen realizar la próxima reunión en el Bosque 

Modelo Abancay Apurímac en noviembre del 2024. 

9.2 Roger Villalobos señala que con esta propuesta son dos los posibles Bosques Modelo para 

llevar la reunión del Directorio: Chocó Andino y Abancay.  En ese sentido, la gerencia hará 

un análisis de conveniencia y comunicará al directorio la decisión. 

 

X Cierre de la reunión 

10.1 Se da por cerrada la reunión a la 1:20 pm. 

 


